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СОБЫТИЕНОВОСТИ

Мы в тройке
засушливых

В список Минсельхоза РФ как пострадавшие от засу�
хи вошло 42 региона страны. Ими подтверждены затра�
ты на 2 млрд 345 млн рублей.

Из числа шести субъектов УрФО подверглись засухе три –
Челябинская, Свердловская и Курганская области, пострада!
ла площадь в 1 млн 168 тыс. га. Больше всего пострадала Че!
лябинская область ! 836 тыс. га от общей площади. Уже вы!
делено из бюджета РФ Челябинской области 590 млн, Кур!
ганской – 171 млн, Свердловской – 54 млн, примерно такие
же суммы выделены бюджетами самих пострадавших регио!
нов. Южноуральские крестьяне получат на свои нужды не ме!
нее 770 млн рублей.

РЖД,
смени прописку!

Губернатор встретился с вице�президентом ОАО
«РЖД» Вадимом Морозовым. На встрече также присут�
ствовал начальник Южно�Уральской железной дороги
Виктор Попов. Помимо обсуждения ряда рабочих вопро�
сов, Михаил Юревич поднял проблему смены «пропис�
ки» Карталинского отделения Южно�Уральской желез�
ной дороги.

Речь идёт о том, что с 1934
по 2009 год Карталинское отде!
ление Южно!Уральской желез!
ной дороги являлось градооб!
разующим предприятием для
города Карталы и Карталинско!
го района. Два последних деся!
тилетия, в условиях рыночной
экономики, отделение было
крупнейшим налогоплательщи!

ком и работодателем для муниципального образования с на!
селением 52 тысячи человек. Однако в результате реоргани!
зации отделение сменило «прописку» на г. Орск Оренбургс!
кой области (Орское отделение ЮУЖД), что крайне негатив!
но сказалось на социально!экономическом положении горо!
да и района. Налоговые платежи в бюджетную систему и вне!
бюджетные фонды всех уровней сократились с 736 млн. руб.
в 2008 г. до 27,7 млн. руб. за 9 мес. 2010 г.

Также в беседе с Вадимом Морозовым Михаил Юревич
отметил, что в 2011 г. руководством ЮУЖД планируется ре!
организация отделений и создание региональных центров
управления. На базе ликвидируемого Орского отделения до!
роги запланировано создание двух региональных центров. По
мнению губернатора, при решении данного вопроса необхо!
димо учесть обстоятельства, говорящие в пользу размеще!
ния одного из центров в г. Карталы.

Своё мнение Михаил Юревич подкрепил следующими ар!
гументами: удобство территориального расположения, бли!
зость Карталинского, Троицкого и Магнитогорских узлов, на!
личие необходимой материально!технической базы и опыт!
ных профессиональных кадров, а также давние партнерские
отношения южноуральских путейцев и органов власти Челя!
бинской области.

В завершение встречи губернатор обратился к Вадиму
Морозову с просьбой оказать содействие в положительном
решении этого крайне важного для всей Челябинской облас!
ти вопроса.

Уборочная
на финише

Аграрии области вышли на финишную прямую. К 1 ок�
тября намолочено 616 тыс. тонн зерна в бункерном весе,
собрано 60 тыс. тонн картофеля. Заканчивается уборка
овощных культур.

Хлеборобы обмолотили
98% уборочных площадей, за!
сыпали 80% семенного фонда.
В овощеводческих хозяйствах
заканчивается уборка карто!
феля и закладка семенного
фонда. На 30 сентября заложе!
но 21 тыс. тонн при необходи!
мом объёме 22,9 тыс. тонн. Осталось убрать 355 га в хозяй!
ствах «Ильинка», «Имени Шевкунова» Красноармейского рай!
она, «Полетаевском» Сосновского района, сельхозпредпри!
ятиях «Наровчатское», «Первомайский» и «Профит» Агаповс!
кого района. По словам начальника отдела по развитию рас!
тениеводства минсельхоза области Лидии Смирновой, кар!
тофеля в этом году будет собрано 65 тыс. тонн, что составит
54% к уровню прошлого года. Помимо этого, значительная
часть картофеля по!прежнему производится населением –
выращивается в личных подсобных хозяйствах, в садах и ого!
родах.

Хозяйства полностью завершили уборку лука. С 326 гек!
таров получено более 3 тыс. тонн при урожайности 92 ц/га.
Заканчивается уборка свёклы. Она уже убрана со 198 га (67%
от общей площади) при урожайности 172 ц/га. Свёклу необ!
ходимо убрать до заморозков. В этом году её планируется
получить в объёме 4,5 тыс. тонн.

На последние сроки останутся морозостойкие виды ово!
щей – морковь и капуста. На конец сентября было убрано 50%
моркови (с площади 229 га и четвёртая часть капусты (с пло!
щади 140 га). В хозяйствах «Красноармейское» Красноармей!
ского района, «Береговой» Каслинского района, КФХ «Цветов»
Чебаркульского района, «Акбашевский» Аргаяшского района
уже приступили к закладке этих видов овощей. На юге облас!
ти, в Агаповском районе, уборка продлится до 10.10.10.

НОВОСТИ

 Чествовать и поощрять луч!
ших ветеранов стало в области
доброй традицией. Комменти!
руя событие, Владимир Мякуш
отметил:

! Законодательное Собра!
ние Челябинской области ре!
шает много проблем, но есть
свои приоритеты — забота о
ветеранах и детях, поддержка
пожилых людей и подрастаю!
щего поколения. Главная зада!
ча депутатского корпуса — при!
нятие законов, которые суще!
ственно улучшают жизнь. Так,
более 300 тысяч жителей обла!
сти получили звание «Ветеран
труда», что позволило им
получить социальные
льготы: 50!процентную
скидку при оплате за теле!
фон, коммунальные услу!
ги, проезд в транспорте.
Мы продолжаем эту рабо!
ту. В преддверии праздни!
ка мы с губернатором ре!
шили выплатить едино!
временную премию всем
ветеранам области. Кро!
ме того, Законодатель!
ным Собранием учрежде!
на премия «Обществен!
ное признание» — за мно!
голетний добросовест!
ный труд и активное учас!
тие в общественной жиз!
ни ветеранов и пенсионе!
ров, воспитание молодого

Спасибо, ветеран, за страну, за область!
1 октября Россия по традиции отметила День пожилого человека. 30
октября в Челябинске в областном театре драмы имени Наума Орлова
состоялась праздничная встреча, в которой приняли участие ветераны
со всей области. Пожилых людей поздравили губернатор Михаил
Юревич и председатель Законодательного Собрания Челябинской
области Владимир Мякуш. В канун праздника первые руководители
области решили выделить всем ветеранам приятный подарок: премию
в размере 500 рублей.

поколения. Завтра впервые
состоится награждение 50
лауреатов этой премии. Мы
всегда и в первую очередь
будем защищать интересы
наших ветеранов и осуще!
ствлять в этом направлении
государственную политику.

Губернатор области Ми!
хаил Юревич тепло поздра!
вил ветеранов, собравших!
ся в зале драматического
театра:

! Дорогие друзья, ува!
жаемые земляки. Выражаю
вам своё признание и ува!
жение за ваш труд, ваш

вклад в развитие страны.
Благодаря вам построена
Россия и Челябинская об!
ласть. Спасибо вам большое.
Сегодня экономика Челябин!
ской области, построенная
вами, находится на подъёме.
Есть возможность поздра!
вить вас не только словами,
но и выделить небольшую
премию. Здоровья вам, дол!
голетия и будьте активными,
воспитывайте наше молодое
поколение. Спасибо вам!

Михаил Юревич сообщил,
что областные власти при
поддержке партии «Единая

Россия» планируют но!
вые меры поддержки ве!
теранов. В регионе раз!
работано для этого нема!
ло программ. Кроме
того, на модернизацию
системы здравоохране!
ние России в ближайшие
два года будет выделено
460 миллиардов. Челя!
бинская область получит
8 миллиардов, что сопо!
ставимо с вложениями в
медицину за последние
двадцать лет.

! Мы коренным обра!
зом модернизируем
наши медицинские уч!
реждения, — подчеркнул
Михаил Валериевич. —
Планируем их реконст!
рукцию и переоснаще!
ние самым современным
оборудованием, улучше!
ние качества медицинс!
кого обслуживания. Для

ветеранов это осо!
бенно необходимо
— они обязательно
почувствуют это на
себе.

Вместе с губернато!
ром на сцену вышел ли!
дер областного парла!
мента Владимир Мя!
куш, который также
сердечно поздравил го!
стей драмтеатра.

! Дорогие ветераны!
Я сегодня с удоволь!
ствием выполняю по!
чётную миссию — от
имени депутатов Зако!
нодательного Собрания
и регионального отде!
ления партии «Единая
Россия» поздравляю

Здравствуйте,
долгожители!

В Челябинской области в настоящее время прожива�
ет 101 долгожитель (среди них всего 8 мужчин). Из них в
этом году 100�летний рубеж впервые преодолели 34 юж�
ноуральца, к предстоящим юбилеям готовятся ещё 14.

Три долгожительницы отметили свои дни рождения имен!
но в День пожилого человека ! 1 октября. Жительница Сатки
Афонасия Дмитриевна Симакова вряд ли забудет такой юби!
лей – ей исполнится ровно 100 лет. Поздравят её с почтенной
датой не только родные и близкие, но и сотрудники городс!
кого управления Пенсионного фонда.

«Живи до ста лет!» ! это расхожее пожелание неактуально
для жительницы Златоуста Прасковьи Ивановны Чубриковой,
1907 года рождения. Ей уже пойдёт 104!й годок. Прасковья
Ивановна – вдова. Ее муж погиб в самом начале Великой Оте!
чественной войны – 1 декабря 1941 года.

Большое событие и в семье Софьи Федотовны Шаламов!
ской из Магнитогорска –  101!летие. До войны они с мужем
праздновали день рождения вместе – оба родились в один
год и день. Только вот Павел Яковлевич навсегда остался 33!
летним в памяти жены и детей, уже давно ставших пенсионе!
рами. Он погиб в 1943 году на фронте, а вдове пришлось са!
мой поднимать ребятишек. Софья Федотовна не один деся!
ток лет работала мотористом дробилки на воздуховной стан!
ции Магнитогорского металлургического комбината – рабо!
та, мягко говоря, не женская, зато дающая право на досроч!
ную пенсию. Нелёгкий заработок позволял содержать трёх до!
чек, почти погодков. Сегодня они заботятся о маме.

Долгожители живут в 28 городах и районах области. По!
прежнему большинство в Челябинске – 33 человека, в Магни!
тогорске – 14 человек, в Миассе – 9. Почти все они получают
трудовую пенсию по старости, наши прабабушки и прадедуш!
ки трудились, не покладая рук.

вас с самым замечательным
праздником — Днём пожило!
го человека. Сегодня здесь
присутствуют те, кто своим
трудом оставил след в Челя!
бинской области. Это вы
строили города, возводили
предприятия, трудились на
полях, создавая славу наше!
го региона. Сегодняшнее по!
коление перед вами в долгу.
Руководство области и партия
«Единая Россия» считают сво!
им долгом и приоритетом
поддержку ветеранов, со!
ставляющих гордость Челя!
бинской области. Сегодня мы

приняли решение вручить
лучшим ветеранам премию
«Общественное признание».
Мы уверены: благодаря вам
будущее в надёжных руках.
Здоровья вам, счастья, ус!
пехов, всего доброго...

После поздравления
первых руководителей вете!
раны посмотрели спектакль
«Чужой ребёнок». Трогатель!
ная атмосфера 30!х годов
многих окунула в прошлое, а
сюжет заставил о многом
задуматься и даже попла!
кать...

Римма ГАЛИМХАНОВА

Учреждена премия «Об!
щественное признание» со!
всем недавно, в августе, и
вручается за многолетний
добросовестный, безупреч!
ный труд и активное участие
в деятельности ветеранских
организаций области. О но!
вой премии рассказал пред!
седатель Законодательного
Собрания Владимир Мякуш:

! В Челябинской области
такая премия учреждена
впервые, а в других регионах
России такой нет. Мы уже не!
сколько лет подряд награж!
даем учащихся, студентов,
преподавателей, спортсме!
нов, работников культуры и
многие другие категории
граждан, а теперь появятся
лауреаты!ветераны. По ини!
циативе фракции «Единая
Россия» Законодательного Со!
брания в этом году была учреж!
дена премия «Общественное
признание» в размере 25 тысяч
рублей. Вместе с премией вру!
чается удостоверение лауреата
и нагрудный знак. Это дань ува!
жения нашим родителям, дос!
тойным гражданам, своею жиз!
нью, своим трудом создавшим
славу Челябинской области,
подарившим будущее новому
поколению. В определении 50
лучших нам помогли Советы ве!
теранов городов и районов, а
также областной Совет ветера!
нов войны, труда, вооруженных
сил и правоохранительных ор!

Примите нашу
признательность
В каждой стране есть свой праздник, посвящённый старшему
поколению. Во Франции он называется День бабушек, в Польше — День
дедушек, а в России — День пожилого человека. В этот день впервые
50 южноуральцев получили премии Законодательного Собрания
Челябинской области � «Общественное признание».

ганов. Премия «Обще!
ственное признание» будет
вручатся в День пожилого
человека каждый год.

На торжественном при!
ёме в областном парламен!
те Владимир Викторович
поблагодарил лауреатов за
труд, общественную рабо!
ту, активную жизненную по!
зицию и пожелал им здоро!
вья, семейного тепла и ува!
жения.

Ветеранов чествовали
ученики кадетских классов
челябинской школы № 45.
Со многими из тех, кто на!
ходился в зале областного

парламента ребята давно и
хорошо знакомы, ведь обще!
ственная деятельность для
этих активных, душой неста!
реющих людей — это потреб!
ность души. Именно они ве!
дут активную работу по пат!
риотическому воспитанию
молодёжи, помощи своим со!
братьям!пенсионерам, со!
зданию и сохранению музеев
в школах, на предприятиях.
Сейчас в нашей области на!
считывается 800 музеев бое!
вой и трудовой славы. Боль!
шой вклад ветеранские орга!
низации внесли и в подготов!
ку празднования 65!летия

Победы в Великой Отече!
ственной войне.

 Среди лауреатов премии
! председатель ветеранской
организации Челябинского
радиозавода «Полёт» Раиса
Степановна Зубкова. Родно!
му заводу она отдала 56 лет
трудовой жизни. В 1954 году
после окончания 10!го клас!
са устроилась работать уче!
ником оператора, выучив!
шись, доросла до инженера!
технолога, а потом и до на!
чальника бюро. Работала в
парткоме производственного

объединения секретарём
по идеологии. На пенсию
вышла с должности замес!
тителя начальника отдела
кадров. Однако пенсия для
неё — не повод для пассив!
ности. Сейчас Раиса Степа!
новна руководит организа!
цией, где состоят шесть ты!
сяч ветеранов, работает ди!
ректором музея, посвящён!
ного истории ЧРЗ «Полёт» и
истории развития радио!
техники, имеет звания по!
чётного ветерана труда, за!
вода и города Челябинска.

! Эта премия для меня
много значит, ! делится пе!
реживаниями Раиса Сте!
пановна. ! Это не просто
радость, а великая ра!
дость. Нас, председателей
ветеранских организаций в
Челябинской области

очень много, и то, что выбра!
ли именно меня — большая
честь. Когда я узнала, что
стала лауреатом, то даже
стало неловко. Хочется по!
благодарить и Законода!
тельное Собрание, и облас!
тной Совет ветеранов, и его
председателя Анатолия Пет!
ровича Суркова. Он необы!
чайно активный человек и
требует такой же активности
и от нас. «Общественное
признание» ! это значит, что
тебя признали, и поэтому
нужно в будущем работать
ещё лучше.

Елизавета ВОРОБЬЁВА
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МОЛОДЁЖНАЯ ПАЛАТАНОВОСТИ
Цена хлеба

Челябинское УФАС России готовит к возбуждению дело в отношении
ОАО «Саткинский хлебокомбинат» по факту установления монопольно вы�
сокой цены на хлеб.

В антимонопольный орган поступило несколько заявлений жителей г. Сатки с
просьбой разобраться со стремительным ростом цен на хлеб.

По сведениям Челябинского УФАС России, с 10 августа оптовые (отпускные)
цены на хлеб ОАО «Саткинский хлебокомбинат» из муки 1 сорта (0,6 кг) и «Сат!
кинский» (0,6 кг) выросли на 15 %. При этом ОАО «Саткинский хлебокомбинат»
одним из первых повысил оптовые цены на хлеб. Так, другие хлебокомбинаты
области увеличили цены на хлеб позже и при этом только на 10!12 %.

Более того, антимонопольный орган установил, что рентабельность ОАО «Сат!
кинский хлебокомбинат» как до повышения цен, так и после, являлась положи!
тельной, в то время как другие предприятия даже после увеличения цен всё рав!
но имеют отрицательную рентабельность.

В настоящее время антимонопольный орган готовит к возбуждению дело о
нарушении антимонопольного законодательства по факту установления ОАО
«Саткинский хлебокомбинат» монопольно высокой цены на хлеб.

Наталья МАРТЫНЮК

Радиация
– штука серьёзная

Радиация — штука серьёзная. Она может быть полезной и опасной, слу�
жить человеку и враждовать с ним. Неслучайно областные власти уделя�
ют серьёзное внимание проблемам радиационной безопасности и преодо�
лению последствий радиационных аварий на ПО «Маяк». В регионе реа�
лизуются специальные областные целевые программы (ОЦП), контроли�
руемые как исполнительной властью, так и депутатами Законодательно�
го Собрания Челябинской области.

На днях в министерстве радиационной и эко!
логической безопасности Челябинской области
заседал специализированный научно!технический
совет с участием авторитетных специалистов, где
принял участие начальник управления отраслевой
политики Заксобрания Владислав Ячменёв. Речь
шла об основных результатах работ по реабилита!
ции поймы реки Теча в пределах станции Муслю!
мово и рекультивации территории села Муслюмо!
во, выполненных в рамках специальных экологи!
ческих программ в 2008!2010 годах. Отмечено, что
удалось добиться серьёзных сдвигов: в основном

завершены работы по реабилитации села Муслюмово, на очереди — реабилита!
ция поймы реки Теча. Рассмотрен также проект новой программы на 2011!2015
годы, участники научно!технического совета обсудили основные направления,
высказали свои предложения и замечания по доработке.

В 2006!2010 годах на ОЦП по преодолению последствий радиационных ава!
рий на ПО «Маяк» и обеспечение радиационной безопасности потрачено 502,4
млн. рублей. Из них 213 млн. — средства федерального бюджета, 201 млн. —
областного, плюс 89 млн. — средства, перечисленные ФГУП ПО «Маяк» на пере!
работку облучённых тепловыделяющих сборок. В результате введены в эксплуа!
тацию два объекта здравоохранения: лечебный корпус медсанчасти в Каслях на
130 коек, оснащённый дополнительным оборудованием на 20 млн. рублей, дет!
ское отделение центральной районной больницы в с.Аргаяш — со стационаром
на 60 коек и поликлиникой на 150 посещений в смену. Введены в эксплуатацию
51 километр газовых сетей в населённых пунктах Красноармейского, Кунашакс!
кого и Аргаяшкского районов, 11 километров водовода в селе Бродокалмак Крас!
ноармейского района.

Кроме того, проведено комплексное радиологическое обследование 81 озе!
ра на территориях, подвергшихся радиационному загрязнению (2 озера непри!
годны для рыбохозяйственной деятельности: Большой и Малый Игиш, для 10
водоёмов необходима организация радиационного контроля за получаемой про!
дукцией). Ежегодно проводился радиационный мониторинг концентрации тех!
ногенных радионуклидов в подземных источниках водоснабжения 15 населён!
ных пунктов, расположенных в зоне потенциального влияния подземной линзы
озера Карачай.

Благодаря областной целевой программе существенно улучшилось оснаще!
ние медицинских учреждений. Приобретено свыше 120 единиц физиотерапев!
тического оборудования для 13 медицинских учреждений населённых пунктов,
расположенных по периметру ВУРСа, вдоль реки Теча и в зоне влияния ПО «Маяк»,
а также шесть автоматизированных комплексов для обслуживания детей в цент!
ральных больницах Аргаяшкского, Каслинского, Красноармейского, Кунашакс!
кого, Сосновского районов и Кыштыма. Для кыштымской городской больницы
приобретён рентгеновский комплекс для маммографии.

Силами выездной поликлиники Областной детской клинической больницы
оказана медицинская помощь свыше 12000 детей, живущих в 20 пунктах постра!
давших районов. По результатам обследования более 1500 детей направлены
на лечение в Областную детскую клиническую больницу. Проводилась также ин!
формационная работа с населением по наиболее актуальным вопросам, в том
числе по обеспечению социальной защиты.

В рамках областной целевой программы на 2011!2015 годы предполагается
ввести в эксплуатацию 34,5 километра газовых сетей, 46,8 — водопровода, 17,2
— внутрипоселковых дорог, 3 – канализационных сетей. Планируется обследо!
вать 5500 детей, охватить онкоскрининговыми исследованиями 75 тысяч чело!
век. Кроме того предусмотрен особый контроль качества питьевой воды в зоне
влияния ПО «Маяк», регулярное получение достоверной информации о радиа!
ционной обстановке на территории области.

Кроме областных целевых программ, в 2008!2010 годах в нашей области ре!
ализовались специальные экологические программы. В итоге проведена реаби!
литация 1 и 2 участка поймы реки Теча (левый и правый берег) протяжённостью
1610 метров. Завершаются реабилитационные мероприятия на 3 и 4 участках
протяжённостью 400 и 190 метров соответственно. Ведутся работы по озелене!
нию 1 и 2 участка поймы. Высаживаются саженцы ивы и боярышника, что позво!
лит создать плотную грунтовую зону, которая укрепит берег и станет надёжным
блоком при весенних паводках. Объём выделенных средств составил 167 млн.
рублей.

При рекультивации территории села Муслюмово в последние два года сне!
сены 506 домовладений, здания школы, детского сада, клуба и спортзала. Захо!
ронено более 100 тысяч кубометров строительного мусора, посеяно 110 гекта!
ров луговых газонов. На эти цели выделено 122 млн. рублей.

В ближайшие годы работа по оздоровлению экологической ситуации в зонах
риска будет продолжена. Участники научно!технического совета обсудили про!
ект специальной экологической программы по реабилитации радиоактивно заг!
рязнённых участков на 2010!1015 годы. На её реализацию предусмотрено около
1,6 млрд. рублей, из которых 1,2 млрд.— средства ФГУП ПО «Маяк», и 370 млн —
областного бюджета. Среди основных направлений программы реабилитация
радиационно загрязнённых участков поймы реки Теча в пределах станции Мус!
люмово, Бродокалмака, Русской Течи и Нижнепавловского, снижение уровня
радиационного воздействия в пределах этих территорий, а также посёлков Мет!
лино и Новогорный Озёрского городского округа. Продолжатся рекультивация
территории села и станции Муслюмово, реабилитационные мероприятия на тер!
ритории Восточно!Уральского радиоактивного следа. Цель — исключить распро!
странение радиационного загрязнения, снизить риски попадания радиоактив!
ных веществ в окружающую среду. В рамках программы будут построены новые
современные дороги, многие километры водопроводных и канализационных
сетей, заложены две новые скважины для обеспечения питьевой водой, соот!
ветствующей санитарным нормам.

Словом, главная задача — обеспечить нормальные условия жизни людей, ком!
плексные меры по защите их здоровья, а также социально!экономическое раз!
витие территорий, подвергшихся радиационному воздействию. Работа в этом
направлении продолжается и будет, по всей видимости, поступательно разви!
ваться. Гарантия тому — последовательная позиция областных властей и эле!
ментарный здравый смысл.

Римма ГАЛИМХАНОВА

ОСТРАЯ ТЕМА

С приветственным словом к собрав!
шимся обратился председатель комите!
та Заксобрания по молодёжной полити!
ке, культуре и спорту Вадим Воробей. Он
же попросил молодых депутатов вклю!
читься у себя в территориях в процесс
распределения и выдачи сертификатов
на жильё молодым семьям. Всего по об!
ласти их получит 500 семей. Необходи!
мо проследить за тем, чтобы никто не
оказался «за бортом».

Об участии органов местного само!
управления в организации и проведении
выборов в областной парламент, кото!
рые состоятся в этом году 10 октября,
рассказала председатель областной
Избирательной комиссии Ирина Старо!
стина. Как известно, часть депутатов из!
бираются по одномандатным округам, а
часть — по партийным спискам. Так вот:
получить в ЗС ЧО двух своих представи!
телей смогут не все территории. Прой!
дёт ли в законодатели второй депутат !
зависит от явки избирателей. Чем боль!
ше людей проголосует — тем это веро!
ятнее. Кроме того, в Челябинской обла!
сти есть поселения, где нет избиратель!
ных участков: отсутствует школа или
сельский клуб. Ирина Аркадьевна при!
звала тех депутатов, у кого в районе та!
кая ситуация, не медлить и обращаться

Депутаты создаются на местах
Предстоящие выборы в областной парламент, национальный
проект «Образование» и инициатива «Наша новая школа» стали
одними из главных тем очередного заседания Молодёжного
регионального собрания депутатов Челябинской области,
которое состоялось в областном Законодательном Собрании.

к ней. Избирательная комиссия обеспе!
чит доставку избирателей к месту голо!
сования. Предусмотрены мероприятия
и для «продвинутых» людей, у которых
есть не только избирательный участок,
но и безлимитный Интернет. В основном
это, конечно, молодёжь. В день выбо!
ров, зайдя на сайт избиркома, можно
будет проследить за ходом голосования
в режиме он!лайн.

О том, как исполняется областная
целевая программа по реализации
нацпроекта «Образование» и нацио!
нальная образовательная инициатива
«Наша новая школа», рассказала депу!
татам с мест заместитель министра об!
разования и науки Челябинской обла!
сти Ирина Скалунова. Нацпроект «Об!
разование» работает уже четыре с по!
ловиной года. С 2006 года на него было
выделено более пяти миллиардов руб!
лей. С 2007 года учителя, занимающи!
еся инновационными разработками,
получают гранты, создан 21 Ресурсный
центр по различным предметам при
школах области, 16 тысяч классных ру!
ководителей получают за руководство
денежные доплаты. Кроме того, воз!
рос уровень образования педагогов:
если в 2006 году высшую категорию
имели 22% учителей, то сейчас — 34%.

Улучшилось техническое оснащение
школ. Обеспеченность Интернетом со!
ставила уже 100%. Результаты не зас!
тавили себя ждать. На данный момент
наша Челябинская область занимает
пятое место в России по победам во
Всероссийских предметных олимпиа!
дах, в которых с каждым годом участву!
ет всё больше учеников. В 2010 году
наша команда школьников победила в
российском этапе соревнований лего!
роботов и будет участвовать в между!
народном, который состоится на Фи!
липпинах.

С 2009 года началась активная рабо!
та по созданию условий для обучения
детей!инвалидов на дому. На это было
направлено 24 миллиона из областного

и 76 миллионов из федерального бюд!
жетов. В школы приходит всё больше
молодых педагогов. В 2010 году на ра!
боту по специальности поступило 967
молодых учителей, это на 296 человек
больше, чем в 2009 году. Для стимули!
рования работы и творчества начинаю!
щих педагогов проводится конкурс ма!
стерства «Педагогический дебют». Во
многих районах им выплачиваются и
«подъёмные».

На заседании также был избран за!
меститель председателя Молодёжного
собрания. Им стал депутат Челябинской
городской Думы, председатель моло!
дёжной палаты Челябинска Денис Де!
вяткин.

Галина ЩЕГЛОВА

! Такие встречи — это системная ра!
бота депутатов Законодательного Со!
брания в своих избирательных округах,
! говорит Владимир Мякуш. ! В предвы!
борный период встреч проводится боль!
ше: мы держим отчёт перед жителями о
том, что сделано за пять лет, и что ещё
предстоит сделать, выслушиваем их по!
желания, принимаем наказы. Людей
волнуют вопросы благоустройства, вет!
хого жилья, но я уверен, что с помощью
партии «Единая Россия» мы их решим.
В Металлургическом районе сделано
немало: снесены и расселены ветхо!
аварийные дома, отремонтирована си!
стема уличного освещения, идёт ремонт
дорог, проведена новая магистраль от
ТЭЦ!3, что решило большую проблему
с отоплением домов. Вся эта работа бу!
дет продолжаться депутатами!едино!
россами нового созыва. Кроме того, в
приоритете всегда будут дети и ветера!
ны.

Депутатский приём избран!
ники металлургов провели в пе!
редвижной общественной при!
ёмной во дворах домов по ули!
це Румянцева, 15 «А», улице Дяг!
терёва, 33. Это – новинка в де!
путатской работе, когда пере!
движной «офис» приходит не!
посредственно к людям. Вот и
нынче на встречу собрались жи!
тели окрестных домов. Они не
только поблагодарили депута!
тов за работу, но и поделились
своими проблемами, а также
вручили наказы на будущий
срок, согласно которым депута!
ты планируют свою работу.

! Наказ – это главный доку!
мент для депутата, ! сказал Кон!
стантин Захаров, ! чем больше
их будет, тем быстрее решатся
проблемы. Всем мы уделим
пристальное внимание, но пер!
вые в очереди коллективные за!
явки. Поэтому жители каждого
дома, квартала, улицы должны

Поляна сказок вернётся
к металлургам
Депутаты у жителей Металлургического района Челябинска
именитые: председатель Законодательного Собрания
Челябинской области Владимир Мякуш, Константин Захаров и
Владимир Горнов. Нередкие они гости в трудовых коллективах,
во дворах, в школах и больницах района.

объединяться. Это не только показыва!
ет, что они — дружный коллектив, но и
демонстрирует общественную важность
их инициатив.

В основном вопросы и обращения
жителей касались сферы жилищно!ком!
мунального хозяйства. В районе идёт
ремонт многоквартирных домов, но
многие просто не знают, включён ли их
дом в программу ремонта или нет. Де!
путаты обещали прояснить этот вопрос,
и если дом по какой!либо причине не
попал в программу, то нужно обязатель!
но включить его. Граждане описывали
ситуации, когда ремонт проведён был,
но жизнь качественней не стала. Так слу!
чилось с домами по улице Богдана
Хмельницкого, 33 и Дягтерёва, 25: пос!
ле ремонта крыша всё равно протекает.
По словам Владимира Мякуша, за реа!
лизацией программы необходим
партийный контроль, и партия «Единая

Россия» уже делает шаги к созданию
чётко работающей системы. А недодел!
ки заставят устранить.

Ни для кого не секрет, что Металлур!
гический район родной для спикера об!
ластного парламента. На встречу при!
шло много людей, знающих Владимира
Викторовича лично. Среди них пенсио!
нерка Тамара Родина, жительница дома
№ 27 по улице 1!го Спутника. Она пожа!
ловалась на то, что в её доме неисправ!
на система отопления: батареи не гре!
ют, и особенно это тяжело зимой. Тре!
вога понятна, и уже скоро неисправнос!
ти будут улажены.

На встречу пришли жители дома №
11 по улице Трудовой. Он уже несколько
лет находится в аварийном состоянии.
Владимир Мякуш дал задание управля!
ющей компании «Ремжилзаказчик» до
10 октября составить акт о ветхо!ава!
рийном жилье, которое ещё осталось на
её территории, чтобы в будущем вклю!
чить его в программу по сносу ветхо!ава!
рийного жилья и переселить граждан в
новые квартиры, как это сделали, напри!
мер, на улице Сталеваров 84 «а», «б».
Тогда переселено было 80 человек.

Кроме того, депутаты взяли на конт!
роль постройку детской площадки во
дворе домов по улице Трудовой 17, 19.
Деньги на неё были выделены уже дав!
но, но работы ведутся медленно. А по

улице Вахтангова, 3 новая детская пло!
щадка уже есть. Владимир Мякуш, Кон!
стантин Захаров и Владимир Горнов уча!
ствовали в её торжественном открытии.
Инициатором её постройки стала жи!
тельница этого дома Маргарита Малы!
шева, которая собрала подписи и от
лица своих соседей обратилась в депу!
татский центр партии «Единая Россия»
в Металлургическом районе. Особенно!
стью площадки стало то, что она была
создана с нуля, на территории, ранее
бывшей пустырём. Теперь ребята из со!
седних домов могут играть, качаться на
качелях и кататься с горки.

Депутаты поработали в передвижной
общественной приёмной и возле кино!
театра «Россия», где также общались с
жителями района. Посетили они и биб!
лиотеку № 1, где встретились с активом
работников культуры района и женским
районным клубом «Берегиня». Женщин,
как оказалось, волнуют не только про!
блемы ЖКХ. Они обратили внимание на
безопасность детей: в районе по сосед!
ству с жилыми домами, школами и дет!
скими садами ещё остались заброшен!
ные места, пустыри, где собираются
лица без определённого места житель!
ства, наркоманы, и поэтому опасно от!
пускать детей на улицу или в школу од!
них. Кроме того, большую опасность
представляют открытые колодцы, за ко!
торыми управляющие компании ЖКХ
почему!то не следят, а ведь такой коло!
дец может стать причиной травм и даже
гибели маленького ребёнка. Кроме того,
в разговоре поднялся вопрос о район!
ном парке. Когда!то он был одним из са!

мых лучших и благоустроенных в
Челябинске, но теперь это, к сожа!
лению, не так. Константин Захаров
сообщил женщинам, что этот воп!
рос уже решается. Парк обещает
взять «под крыло» руководство го!
родского сада имени Пушкина.
Сейчас готовится проект реконст!
рукции: будет восстановлена По!
ляна сказок, зоны отдыха, аттрак!
ционы, в порядок будет приведён
Аквариум. Кроме того, планирует!
ся, что промышленные предприя!
тия района возьмут шефство над
каждым объектом парка.

В завершение поездки депута!
ты побывали на празднике в ДК
ЧМК, где собрались все ветераны
войны и труда Металлургического
района. Они поздравили участни!
ков торжественного мероприятия,
посвящённого дню окончания Вто!
рой Мировой войны. Дата, важная
и незаслуженно забытая, стала от!
мечаться по инициативе президен!
та России Дмитрия Медведева.

Елизавета ВОРОБЬЁВА

Каждый может стать лидером
Челябинская молодёжь показала полпреду Николаю Винниченко, что в

нашем регионе каждый молодой человек может стать лидером. Полпред
Президента в УрФО был удивлён презентацией молодёжной политики Че�
лябинской области, прошедшей на Форуме молодёжи УрФО «Актив 2010»
в Тюменской области.

Молодые парламентарии, предприниматели и учёные, волонтеры, активисты
студенческого самоуправления и педагогических отрядов из шести субъектов
федерального округа собрались, чтобы обменятся опытом и вместе найти реше!
ния для проблем сегодняшнего дня. Отдельным пунктом программы форума стал
«разговор без галстуков» молодёжи с полдпредом Президента и первыми офи!
циальными лицами регионов УрФО.

 Своими впечатлениями от «Актива 2010» с нами поделился член Обществен!
ной молодежной палаты при Государственной Думе РФ Григорий Ваулин: «Три дня
форума на площадке молодых парламентариев кипела работа над тем, что мы
должны сделать, чтобы защитить детей и подростков от никотиновой зависимос!
ти и как помочь молодёжи, которая от неё уже страдает. На самом деле пришлось
начать работать за месяц до начала форума. В это время нужно было успеть про!
вести социологическое исследование на местах, чтобы говорить о никотиновой
угрозе, представляя реальную ситуацию. Участники форума погрузились в воп!
росы создания и использования эффективной социальной рекламы, создания ме!
ханизмов общественного контроля соблюдения порядка продажи и потребления
табака, а также попытались понять, с какими законотворческими предложениями
необходимо выйти в ближайшее время».

Следует заметить, что по предложению депутата Тюменской областной Думы
Виктора Буртного участники площадки молодёжного парламентаризма отказались
от курения в рамках форума, чтобы отработать вопрос с чистой совестью. А для
более глубокого изучения проблемы ребята посетили Тюменский областной нар!
кологический диспансер.

Итогом форума стало заявление лидеров молодёжи о том, что сегодня проис!
ходит в округе и стране, о том, что необходимо сделать самой молодёжи и её ожи!
даниях от политиков, бизнеса и гражданского общества.

Анна САФИНА

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ
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НОВОСТИ

ЛАУРЕАТЫ ЗАКСОБРАНИЯ

Челябинская область не является ис!
ключением. Ситуация на рынке труда
оставляет властям и работодателям всё
меньше времени на «раскачку». Факти!
чески областная служба занятости за!
канчивает «тушить пожары» вызванной
экономическим кризисом безработицы.
К осени число безработных в регионе
составляет чуть больше 2% от экономи!
чески активного населения и после
обычного сезонного подъема вновь пой!
дёт на убыль. Спустя год этот показатель
упадёт вдвое по сравнению с пиковым,
а предприятия столкнутся с новым кри!
зисом — кадровым.

Система профтехобразования Челя!
бинской области является одной из наи!
более крупных в стране. В её составе 149
учреждений начального и среднего
профессионально!технического об!
разования, где обучается до 90 тысяч
человек, а также 28 государственных
вузов или их филиалов.

С начала 90!х годов молодые люди
стремятся получать специальности,
связанные со сферой экономики,
юриспруденции и госуправления.
Экономистами и менеджерами реги!
он обеспечен на полтора десятка лет
вперёд, такая же ситуация по дизай!
нерам и журналистам. На тот же пе!
риод экономика области оголена в
плане инженерно!технических кад!
ров.

! Престиж профтехобразования
упал, молодёжь предпочитает учить!
ся в институтах и университетах. Вузы
собирают огромные деньги с населе!
ния, так как большинство услуг —
платные. У нас появилось множество
маркетологов, менеджеров, юристов,
экономистов. Их переизбыток приво!
дит к тому, что выпускник с трудом ус!
траивается на работу, а чаще всего
трудится не по полученной специаль!
ности. Я буду спрашивать очень жёс!
тко с нашего ведущего вуза — ЮУрГУ, –
чтобы они восстанавливали количество
технических специальностей. Нам нуж!
ны инженеры, это уже серьёзное обра!
зование. Люди в вузе должны получать
специальность, а не просто повышать
свой культурный уровень, — считает гу!
бернатор Михаил Юревич.

Он говорит и о необходимости изме!
нить отношение к рабочим профессиям:
«Во всём мире кадры, имеющие ремес!
ленную подготовку, пользуются повы!
шенным спросом. Мастера получают
никак не меньше, чем инженеры. Гово!
рить о каком!то грязном и тяжелом тру!
де рабочего, который помнят люди по
фильмам 50–60 годов, уже не приходит!
ся — за исключением, может быть, стро!
ителей. Сейчас на большинстве заводов

Есть спрос на профессионалов
«Система профессионально�технического образования в России остаётся несбалансированной по уровню и неэффективной по
расходованию бюджетных средств. Очевиден перекос, который образовался в начале 90�х годов, в сторону высшего
образования, и очевидна нехватка специалистов — выпускников профессионального образования», заметил президент Дмитрий
Медведев на совместном заседании Госсовета и Комиссии по модернизации и технологическому развитию экономики,
подчеркнув при этом, что подготовка специалистов должна вестись с учётом реальных потребностей экономики в условиях
модернизации.

совершенно другие технологии».
Металлургия, машиностроение,

энергетика оказались в ситуации, когда
между квалифицированными специали!
стами высшего эшелона, вплотную по!
дошедшими к пенсионному возрасту, и
тонкой прослойкой молодёжи на низо!
вых должностях образовался вакуум на
уровне среднего руководящего состава.
Таким образом, с 2012 года секторы эко!
номики региона, дающие основные
бюджетные поступления, попросту оста!
нутся без кадров. Число молодых людей,
выходящих на рынок труда, в этот мо!
мент резко снизится — соответственно
обвальному спаду рождаемости в 1991
году и в последующее время. В Челябин!
ской области дефицит экономически

активного населения составит к 2020
году до 200 тысяч человек.

В меньшей степени испытает это на
себе машиностроение, по максимуму —
металлургия, где идёт массовая модер!
низация производства. Делать ставку на
специалиста пусть высококлассного, но
на пороге или за гранью пенсионного
возраста будет просто нерационально.
Поэтому в промышленности молодой
специалист получит заметные преиму!
щества в плане карьерного роста по
сравнению с другими отраслями эконо!
мики. Кадровая революция вознесёт
«наверх» огромную прослойку людей в
реальном секторе, причём протекать
она будет на фоне гонки зарплат. Услов!
но говоря, высококвалифицированный
рабочий может выйти на 45–50 тысяч

рублей, ИТР — на аналогичные или ещё
большие суммы, а юрист продолжит по!
лучать свои 20 тысяч…

Некоторые предприятия, которые
просчитали ситуацию и заранее озабо!
тились подготовкой кадров, — ММК,
Ашинский металлургический завод и
ряд других, — первоначально получат
преимущество. Но вот к дальнейшему
развитию ситуации не готов, пожалуй,
никто — нас ожидает порядком подза!
бытая межотраслевая конкуренция за
квалифицированные кадры. Предприя!
тия будут всячески переманивать к себе
нужных специалистов. «Чем раньше мы
начнём восстанавливать сознание рабо!
тодателей после кризиса, тем быстрее
они вспомнят ситуацию, в которой ока!

зались на пике экономического подъё!
ма. Представителей строительной от!
расли Южного Урала в своё время опра!
шивали о факторах, наиболее влияющих
на их деятельность.

– В 2000 году наличие кадров стояло
на последнем, 12!м месте, в 2006!м —
на 3!м. Наиболее крупные и успешные
компании ставили этот фактор на 1!е
место, — говорит начальник Главного уп!
равления по труду и занятости населе!
ния Челябинской области Владислав
Смирнов. — Иначе работодатели риску!
ют столкнуться с проблемой застойных
вакансий. Причём эти вакансии будут
ключевыми для производства на всех
его уровнях. Специалистов старой за!
калки в силу возраста и деквалификации
привлечь не удастся. А молодых нет —

их не готовили…»
В этих условиях вполне может реа!

лизоваться идея о передаче работода!
телям практически всей сферы средне!
го профобразования. Уже сегодня дей!
ствуют корпоративные центры подго!
товки при крупнейших предприятиях,
гарантируя качество подготовки, не ус!
тупающее зарубежному. Следующий
этап наступит, когда менеджмент пред!
приятий осознает: при общем дефици!
те кадров ограничиваться подготовкой
специалистов исключительно для себя
неправильно, ведь эта деятельность мо!
жет приносить прибыль…

В странах Запада, которые давно
столкнулись с проблемой старения на!
селения и нежеланием молодёжи идти

в реальную экономику, активно ис!
пользуются форсайт!методы иссле!
дования тенденций развития террито!
рий, позволяющие в том числе делать
долгосрочные оценки перспективнос!
ти той или иной профессии. Каждая
шведская семья, имеющая ребёнка!
школьника, получает сборник матери!
алов — прогноз развития региона про!
живания на 10–15 лет. Каждый год эти
материалы обновляются, позволяя
планировать более успешное будущее
детей.

В Челябинской области решено на!
чать с регулярной публикации сведе!
ний о востребованности выпускников
вузов региона и реальных рейтингов
профессий на рынке труда. Сегодня
родители пребывают в плену пред!
ставлений середины 90!х: престиж
профессии финансиста или юриста в
их глазах по!прежнему высок. Кроме
того, органы занятости намерены са!
мостоятельно работать со школами и
родительским сообществом для бо!
лее эффективной профориентации
подростков. В определённой мере это
станет средством воздействия и на

образовательные учреждения.
— Систему профобразования в

принципе необходимо поднимать на но!
вый уровень,! утверждает Михаил Юре!
вич. ! В ближайшее время у нас будет
разработана соответствующая про!
грамма, которую представят обще!
ственности. Нам нужны инженеры, не!
обходимо восстанавливать серьёзное,
реальное техническое образование.
Учебные заведения должны учитывать
долгосрочные тенденции развития эко!
номики. Минэкономразвития области
может выступать «планировщиком за!
дач» для учреждений образования, пре!
доставляя им данные про крупные дол!
госрочные проекты, которые заплани!
рованы или уже реализуются на Южном
Урале.

Ревизия недр:
строительство

В министерстве промышленности и природных ресурсов Челябинской
области прошло заседание научно�технического совета, посвящённое гео�
логической оценке запасов недр в горнозаводской зоне. Точнее — сырья
для производства строительных материалов.

В работе научно!технического совета приняли участие представители мини!
стерства, Законодательного Собрания области, управления «Челябинскнедра»,
ООО «Южно!Уральский геологический центр» и т.д. Ранее при поддержке облас!
тных властей был утверждён Комплексный план геологического изучения недр и
развития минерально!сырьевой базы Челябинской области. В 2007!2008 годах
на его реализацию выделялись областные деньги, активно велись геологоразве!
дочные работы, а в последние годы финансирование прекратилось.

Вниманию членов совета были представлены материалы по состоянию запа!
сов полезных ископаемых, в том числе уже лицензированных и готовых к разра!
ботке. Были представлены разнообразные геологические карты с обозначенны!
ми контурами разрабатываемых месторождений и прогнозных запасов, граница!
ми особо охраняемых природных территорий, водоохранных зон рек и других во!
доёмов. В том числе указывалось, какие источники сырья находятся в труднодос!
тупных местах. В результате выяснилось, что максимальные запасы в горноза!
водской зоне представлены глиной, пригодной для производства кирпича, в дос!
таточном количестве имеются запасы песка, и совсем невелики запасы строи!
тельного камня. Кроме того, геологи сделали вывод, что для разработки доступ!
на примерно половина запасов полезных ископаемых. Остальные либо попадают
в водоохранные зоны водных объектов, на особо охраняемые природные терри!
тории, либо находятся в труднодоступных местах.

Таким образом, была проведена своеобразная ревизия того, что имеем и чем
можем распорядиться. Работа будет продолжена: прогнозная оценка запасов
общераспространенных полезных ископаемых будет представлена по всей тер!
ритории области — потребности современного строительства растут не по дням,
а по часам.

Алла ШАТРОВА

Птичку жалко!
В 2009 году Министерством по радиационной и экологической безопас�

ности Челябинской области были проведены исследования, которые выя�
вили, что основные места гибели крупных хищных птиц от поражения элек�
трическим током расположены на пути миграции пернатых хищников на
юге региона – в Брединском и Чесменском районах.

К тому же большинство птиц, выбирающих для отдыха такие опасные возвы!
шенности, как линии электропередач, являются редкими видами (орёл могиль!
ник, беркут, орлан белохвост) и занесены в Красную книгу Челябинской области.

Для решения проблемы специалистами были выбраны птицезащитные уст!
ройства, которые изолируют токонесущий кабель и тем самым предотвращают
замыкание проводов в тот момент, когда птица, размах крыльев которой дости!
гает двух с половиной метров, садится или взлетает с линий электропередач.

Поскольку при поражении птицы электрическим током вред наносится не толь!
ко природе, но и оборудованию ЛЭП, работы по защите пернатых ведутся совме!
стно. Птицезащитные устройства приобретены ОАО «МРСК Урала» ! филиал «Че!
лябэнерго», а установка осуществляется за счёт средств областного бюджета, на
эти цели было выделено 130 тысяч рублей. На сегодня 93 устройства смонтиро!
вано в Брединском районе, столько же до конца года будет установлено в Чес!
менском районе.

Кстати, в аэропортах страны и ближнего зарубежья птиц распугивают ультра!
звуковыми установками, производства Челябинского ПО «Полёт», ныне — радио!
завод.

Достойному труду –
государственные гарантии!

Несколько десятков тысяч членов профсоюзов Южного Урала примут
участие во Всемирном дне действий «За достойный труд!».

Ежегодно международная акция, проводи!
мая по решению Генерального совета Между!
народной конфедерации профсоюзов с 2008
года более чем в 130 странах мира, признана
днём борьбы работников за социально!трудо!
вые права и интересы.

Президиум Федерации профсоюзов Челя!
бинской области принял решение всем облас!
тным, первичным организациям профсоюзов
принять участие в проведении с 29 сентября

по 7 октября собраний первичных профорганизаций с единой повесткой дня
«Достойному труду – государственные гарантии!».

Во время собраний будет организован сбор подписей с требованиями об ис!
ключении из минимального размера оплаты труда выплат компенсационного и
стимулирующего характера.

Планируется проведение пикетов у предприятий, на которых задерживается
выплата зарплаты, нарушаются права профорганизаций. Самое активное учас!
тие в проведении собраний, акций и пикетов примет молодежь. Сегодня члены
молодежного Совета Федерации профсоюзов занимаются подготовкой этих ме!
роприятий.

Непосредственно 7 октября в здании Уральского социально!экономического
института состоится круглый стол с участием всех сторон социального партнер!
ства, представителей профессорско!преподавательского состава УрСЭИ.

Депутатская кровь
При поддержке депутатов фракции «Единая Россия» в Собрании Злато�

устовского городского округа и главы округа в Златоусте прошла соци�
альная акция «День ДОНОРА».

Два дня на площади перед зда!
нием администрации работала
передвижная станция перелива!
ния крови Федерального меди!
цинского агентства. В Златоуст
«лаборатория на колёсах» приеха!
ла впервые. Каждому сдавшему
кровь была предоставлена воз!
можность получить освобождение
от работы или учёбы на день сда!
чи крови и любой другой день по
желанию, а также донорское воз!
награждение в размере 300 руб!
лей. Для участников акции было
организовано питание.

Депутаты!единороссы прово!
дили акцию также и в станции пе!
реливания крови на 8 линии про!
спекта Гагарина. Понятно, что они
сами и были в числе первых сдаю!
щих кровь.

Среди златоустовцев неравно!
душных и желающих спасти чью!то
жизнь оказалось немало — около
700 человек. Донорами за два дня

акции стало 235 человек. Общий объём собранной крови — почти 100 литров.
Таким образом, златоустовцы внесли определенный вклад в решение проблемы
нехватки донорской крови.

Наталья АЛЕКСЮК
На фото: Донор — председатель Собрания депутатов
Златоустовского городского округа Вячеслав Жилин

ТЕРРИТОРИЯ

В этом году денежное поощ!
рение за успехи в учёбе, науке,
спорте, общественной и полити!
ческой жизни получили сто луч!
ших учащихся, студентов и аспи!
рантов. Приветствуя молодых
людей, Владимир Мякуш заме!
тил, что премия — это в первую
очередь оценка труда, усилий,
способностей и упорства моло!
дых людей в достижении по!
ставленных целей. А также их на!
ставников, которые отдают душу
любимому делу, готовя будущее
Челябинской области.

По 10 тысяч рублей получи!
ли молодые люди, обучающие!
ся в профессиональных учили!
щах, колледжах, техникумах.
Студенты высших учебных заве!
дений были удостоены премии в
размере 13 тысяч рублей, аспи!
ранты — в сумме 15 тысяч руб!
лей.

! Вручение премий Законо!
дательного Собрания Челябин!
ской области лучшим представителям
студенчества и аспирантуры стало уже
доброй традицией, ведь эта церемония
проходит седьмой год, ! рассказал Вла!
димир Викторович. ! Основная цель это!
го мероприятия — стимулирование мо!
лодых южноуральцев, которые учатся и
готовят смену действующим поколени!
ям. Кандидатуры проходят жёсткий от!
бор по нескольким направлениям. Для
студентов вузов главным критерием яв!

Премия успеха достойнейшим
Уверенные, творческие, образованные, инициативные — такие они, студенты XXI века. Для них
нет нерешаемых задач, они не боятся трудностей и готовы к жизненным испытаниям. И надо
отметить, что федеральное и региональное правительства активно помогают молодым людям
самореализоваться, не растратить свой талант по пустякам. На это обратил внимание спикер
областного парламента Владимир Мякуш на вручении премий Законодательного Собрания
Челябинской области достойнейшим представителям молодёжи.

ляется оценка учёных советов и пред!
ставление в Законодательное Собра!
ние. Для тех, кто учится в учебных заве!
дениях начального и среднего профес!
сионального образования, большое зна!
чение имеет решение педагогических
коллективов, которые направляют доку!
менты в областной парламент. Здесь
кандидатуры утверждаются сначала на
заседании комитета по социальной по!
литике, а затем — на заседании депута!

тов Заксобрания.
На сегодняшний день на Юж!

ном Урале учится более 250 ты!
сяч студентов, немало среди них
победителей областных, всерос!
сийских и даже международных
конкурсов, смотров, олимпиад,
выставок. Владимир Мякуш уве!
рен, что Челябинской области
есть чем гордиться, ведь наш
регион входит в десятку силь!
нейших по качеству образования
и подготовке студентов и науч!
ных кадров, а также является од!
ним из крупнейших студенческих
и научных центров Российской
Федерации.

Возможностей для реализа!
ции своих способностей у южно!
уральской молодёжи достаточ!
но. По крайней мере, областные
власти делают всё, чтобы моло!
дые люди имели возможности
для развития собственной карь!
еры.

При областном парламенте
работает Общественная молодёжная
палата, в которую входят представите!
ли молодёжных объединений, обще!
ственных организаций, студенчества.
Уже два года по инициативе региональ!
ных депутатов проводится конкурс мо!
лодёжных проектов «Челябинская об!
ласть — это мы», который направлен на
привлечение молодых людей к участию
в общественно значимой и социальной
деятельности.

НАЦПРОЕКТ: ОБРАЗОВАНИЕ

! Всё это ещё раз подтверждает, что
в нашем регионе ценят инициативных,
талантливых, способных молодых лю!
дей и всячески им помогают, ! отметил
Владимир Мякуш. ! Студенческие годы
в жизни каждого из нас — самые радос!
тные и счастливые. Проходит время,
жизнь предъявляет новые требования,
но такие ценности, как верность мечте,
настойчивость в достижении целей, сту!
денческая дружба и поддержка не под!
властны времени. От всего сердца по!
здравляю каждого из вас с премией За!
конодательного Собрания и желаю, что!
бы все задуманные планы воплотились
в жизнь.

В том, что региональные власти дей!
ствительно нуждаются в молодых спе!
циалистах, а потому готовы их поддер!
живать, теперь уверена лауреат премии,
студентка четвёртого курса Уральской
государственной академии ветеринар!
ной медицины Александра Битковская.

! Эта награда для меня — не просто
признание моих успехов в учёбе, а дол!
гожданное подтверждение того, что все
мои усилия ненапрасны. Это говорит о
том, что наше правительство думает о
молодёжи, заботится о будущем. Осо!
бенно эта премия ценна тем, что в на!
шем учебном заведении много достой!
ных студентов и аспирантов, но выбра!
ли именно меня. Во многом это заслуга
моего преподавателя и научного руко!
водителя Натальи Сергеевны Бухтило!
вой, за что ей огромное спасибо!

Стоит отметить, что раньше подоб!
ная премия вручалась 50 лучшим сту!
дентами и аспирантам, но депутаты об!
ластного парламента приняли решение
увеличить количество ежегодных пре!
мий до ста, поскольку достойных этой
награды в Челябинской области много.

Ирина ЯББАРОВА

На АЗ «Урал»
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СКАНВОРД
Женщина выбирает в

магазине палас:
! Мне нужно что!ни!

будь практичное, не мар!
кое, это для детской.

! А сколько у вас де!
тей?

! Шестеро...
! В таком случае прак!

тичнее всего комнату за!
асфальтировать.

К девушке:
! Да таких как ты я из

инета гигами качаю!

! Когда вы видите вы!
пускника филологическо!
го факультета, что вы
обычно ему говорите?

! "Две картошки и Биг
Мак, пожалуйста."

Когда клеишь обои!
главное,чтобы не было
пузырей. Как только по!
явился пузырь!какие,на!
фиг,там обои!!!

Мужчина рассматри!
вает в магазине разло!
женные на прилавке ша!
риковые ручки.

! Я хотел бы выбрать
одну для своей жены, !
говорит он продавцу.

! Разумеется, как ма!
ленький сюрприз?

НОВОСТИ

! Да, пожалуй, можно так
сказать. Она хотела меховую
шубку.

Адвокат выступает в суде:
! Господа присяжные за!

седатели! Сам факт того, что
обвиняемый выбрал меня
своим адвокатом, свидетель!
ствует о его полной невменя!
емости.

Одна дама попросила ху!
дожника нарисовать ее порт!
рет.

Когда портрет был закон!
чен, она послала за ним сво!
его мужа.

! Браво, браво! ! похвалил
муж художника. ! Точно как в
жизни. Вот она будет ругать!
ся!

АДРЕС БЕДЫ

КУЛЬТУРА

СПОРТ

ДЕТСКИЕ САДЫ – ДЕТЯМ

Курительный роман
За неполные девять месяцев этого года сотрудни�

кам УФСКН России по Челябинской области удалось
выявить 26 фактов сбыта и хранения курительных сме�
сей на территории области. Благодаря кропотливой
работе оперативников было возбуждено 18 уголовных
дел, перед судом предстало 12 ответчиков. При этом
два приговора вынесены преступным группам.

Так, в феврале текущего года в одном из рейдов нарко!
полицейские зафиксировали факты продажи запрещенных
веществ в особо крупном размере в одном из табачных ки!
осков. На момент совершения преступления в киоске нахо!
дились девушка!продавец и её молодой человек. Прежде
чем сотрудники начали осмотр киоска, молодой человек,
чтобы скрыть очевидную вину своей любимой, cпрятал при!
готовленный к продаже наркотик в своей одежде. Тем са!
мым, автоматически сделав себя подозреваемым. Тем не
менее, как ни выгораживал джентльмен свою даму, дальней!
шее следствие выяснило, что тандем продавщица!хозяин
промышлял продажей курительных миксов давно.

Курчатовский районный суд Челябинска приговорил 20!
летнюю продавщицу и хозяина киоска к восьми годам ли!
шения свободы и штрафу в размере 10 000 рублей в доход
государства на каждого. Парня, совершившего в тот день
«подвиг» ради своей любимой суд приговорил к 3 годам ли!
шения свободы и штрафу в 50 000 рублей в доход государ!
ства.

Суд учёл активное содействие всех подсудимых в рас!
следовании данных уголовных дел и их чистосердечные при!
знания и заменил всем троим сроки на условные, однако
штрафы они заплатят самые настоящие. Остаётся надеять!
ся, что двоих безработных молодых людей и начинающего
предпринимателя и эти наказания заставят о многом заду!
маться.

Наркополицейские напоминают всем жителям области,
что с 22 января 2010 года законодательно запрещены к обо!
роту более 30 компонентов, входящих в состав курительных
и ароматических смесей. Если вы обладаете какой!либо
информацией о местах сбыта, употребления, смесей, об!
ладающих наркотическим эффектом, просим сообщать по
телефону доверия УФСКН России по Челябинской области
267�00�01.

А вам пришло
«письмо счастья»?
В Челябинскую область поступило 1 804 811 писем�

извещений о состоянии индивидуального лицевого счё�
та в системе обязательного пенсионного страхования
ПФР, которые в народе окрестили «письмами счастья».
Из них на сегодняшний день 640 000 уже доставлено.

Традиционно письма!извещения содержат сведения обо
всех работодателях (если гражданин имел не одно место
работы); о сумме страховых взносов, перечисленных ими на
формирование страховой и накопительной частей пенсии;
информацию об общем размере перечислений. Эта инфор!
мация даёт возможность гражданам узнать, как предостав!
лял работодатель индивидуальные сведения и как он упла!
чивал страховые взносы за своих сотрудников

В этом году жители области получают обновлённые из!
вещения. Дополнительные сведения позволят узнать наи!
более полную информацию о процессе формировании бу!
дущей пенсии. У граждан, вступивших в программу государ!
ственного софинансирования пенсии, впервые в извещении
отражена сумма дополнительных взносов, перечисленных
на накопительную часть в 2009 году. По итогам прошлого
года в Челябинской области на индивидуальные лицевые
счета участников программы из федерального бюджета по!
ступило 83,2 млн. рублей. Если же третьей стороной в со!
финансировании выступил работодатель, то в письме про!
писывается уплаченная им сумма.

Отдельной строкой указываются средства, направлен!
ные на накопительную часть трудовой пенсии из размера
материнского (семейного) капитала. В этом году в области
16 матерей решили направить на пенсию 1,6 млн. рублей.

Также по извещению ПФР можно проследить, как в 2009
году проходил процесс инвестирования пенсионных накоп!
лений. Здесь всё зависит от того, кому доверены сбереже!
ния – государственной или частной управляющей компании
(УК), негосударственному пенсионному фонду (НПФ). По
состоянию на 1 сентября в Челябинской области передано
около 500 тыс. заявлений о переводе накопительной части
трудовой пенсии в НПФ, порядка 70 тыс. – в частные УК.

К каждому извещению приложено обращение Пенсион!
ного фонда. В нём говорится о том, как можно распорядить!
ся своими пенсионными накоплениями, и как вступить в
программу государственного софинансирования пенсии.

! В России более 3 млн. граждан вступили в программу
государственного софинансирования пенсий, из них – по!
чти 150 тыс. жителей Челябинской области, ! разъясняет
руководитель Отделения ПФР по Челябинской области, де!
путат Законодательного Собрания Виктор Чернобровин. !
По условиям программы участник должен в течение года
перечислить в фонд своей будущей пенсии от двух до 12 000
рублей. В этом случае государство удвоит эти деньги. Пла!
тить можно помесячно или разовым платежом, причём, как
через бухгалтерию своего предприятия, так и через любой
банк. По окончании года можно обратиться в налоговые
органы по месту жительства и воспользоваться социальным
налоговым вычетом, который составляет 13 % от уплачен!
ной суммы. Вступить в Программу можно только до 1 октяб!
ря 2013 г.

Русские сезоны
XXI века

В ноябре жители Челябинской области имеют воз�
можность увидеть легендарные балетные спектакли «Та�
мар» и «Шехерезада» с участием звёзд трех главных те�
атров страны: Большого, Мариинского и Кремлевского.

Это стало возможным бла!
годаря уникальному проекту
фонда имени Мариса Лиепы
«Русские сезоны XXI века», ху!
дожественными руководите!
лями которого являются на!
родные артисты России Анд!
рис Лиепа и Андрей Петров.

«Русские сезоны XXI века»
— плод десятилетней работы
по реконструкции и восста!
новлению спектаклей, кото!
рые составили славу русского
национального искусства во
время «Дягилевских сезонов»
в Париже. В настоящий мо!
мент восстановлено 11 спек!
таклей — «Тамар», «Шехере!
зада», «Павильон Армиды»,
«Болеро», «Синий Бог» и дру!
гие.

По словам Андриса Лиепы,
задача проекта «Русские сезо!
ны XXI века» — в возрождении
одного из лучших периодов
истории русской и мировой
культуры, связанного с име!
нем Сергея Дягилева.

Сказочные сюжеты, чарующая музыка Николая Римско!
го!Корсакова и Милия Балакирева,  роскошные декорации
и костюмы, световые и сценические эффекты и, конечно,
красота классического танца не оставляют равнодушными
зрителей во всем мире и сегодня.

В спектаклях участвуют народный артист России, лауреат
Государственной премии Николай Цискаридзе, прима!ба!
лерина Мариинского театра, заслуженная артистка России
Ирма Ниорадзе, заслуженный артист России Илья Кузнецов,
артисты театра «Кремлёвский балет» ! всего более 70 чело!
век.

Челябинские зрители увидят спектакли этого грандиоз!
ного проекта наряду с жителями 10 городов России: Липец!
ка, Ростова!на!Дону, Краснодара, Пензы, Саратова, Каза!
ни, Ярославля, Нижнего Новгорода и Москвы.

Организатор гастролей на челябинской сцене Театра
оперы и балета им. М.И. Глинки — детский благотворитель!
ный фонд в поддержку талантливых детей «Андрюша» име!
ни Андрея Жаботинского, являющийся партнером фонда
имени Мариса Лиепы . Спектакли состоятся при поддержке
Правительства Челябинской области и Администрации го!
рода Челябинска.

На сегодняшний день Че!
лябинская область входит в
десятку лидеров по охвату
детей дошкольным образо!
ванием. За последнее время
благодаря усилиям южно!
уральских властей в систему
дошкольного образования
возвращено около сотни дет!
ских садов, здания которых
были утрачены ещё в девяно!
стые годы прошлого века,
сдано в эксплуатацию десять
новых, возведено четыре
пристроя к действующим.
Всё это позволило открыть
до 40 тысяч дополнительных
мест для дошколят.

Об этом рассказал пред!
седатель Законодательного
Собрания Челябинской об!
ласти Владимир Мякуш на
встрече с работниками дет!
ского сада № 452. Поздрав!
ляя педагогов с юбилеем си!
стемы дошкольного образо!
вания, а также с их профес!
сиональным праздником, ко!
торый отмечается 27 сентяб!
ря, Владимир Викторович от!
метил, что будущее города и
области, личность человека
закладывается именно в сте!
нах детского сада. И пока в
дошкольной системе работа!
ют терпеливые, заботливые,
душевные и неравнодушные
к детям люди, беспокоиться
о воспитании подрастающе!
го поколения не стоит.

Кроме того, были вручены
Благодарственные письма от
Законодательного Собрания
Челябинской области со!
трудникам детского сада.

Понятно, что совсем без
проблем не обходится, но об!

Столетний рубеж дошколят
Мало кто знает, что в здании нынешнего Театра юного зрителя когда�то
был детский сад. Правда, ТЮЗа тогда не было, а был Народный дом, в
котором и открылось в октябре 1910 года первое на Южном Урале
дошкольное образовательное учреждение. К своему 100�летию
система дошкольного образования заметно преобразилась,
изменилась в соответствии с требованиями времени.

ластное правительство, юж!
ноуральские законодатели
совместными усилиями пы!
таются их решить.

! В августе этого года
стартовал очередной партий!
ный проект «Единой России»
«Детские сады — детям», !
рассказал педагогам Влади!
мир Викторович. ! Он даст
возможность модернизиро!
вать систему дополнительно!
го образования, повысить
эффективность работы дош!
кольных учреждений. Ещё
одна, не менее серьёзная
проблема, невысокая зара!
ботная плата воспитателей и
няничек. В среднем, педагог
в детском саду получает не
более восьми тысяч рублей, а
младший персонал — ещё

меньше. К сожалению, в ус!
ловиях экономического кри!
зиса мы не имели возможно!
сти повысить зарплату, но ле!
том этого года депутаты Зак!
собрания приняли решение о
повышении зарплаты бюд!
жетникам на десять процен!
тов, и уже с первого сентября
это решение вступило в силу.
Помимо этого, мы сумели со!
хранить все социальные про!
граммы. Во многом это стало
возможным благодаря со!
вместной и слаженной рабо!
те единой команды — губер!
натора, правительства, депу!
татов Законодательного Со!
брания области.

По прогнозам специалис!
тов, до 2015 года рождае!
мость значительно увеличит!

ся, а потому проблему пока
ещё существующих очередей
в детские сады нужно решать
как можно быстрее. По сло!
вам Владимира Мякуша, в на!
стоящее время идёт форми!
рование областного бюджета
на следующий год, и по ини!
циативе южноуральских пар!
ламентариев рассматрива!
ется возможность увеличе!
ния финансирования област!
ной целевой программы
«Поддержка и развитие дош!
кольных учреждений на 2010!
2014 годы». Предполагается,
что если депутаты примут та!
кое решение, муниципалите!
там будет возвращено ещё
28 зданий детских садов, ис!
пользуемых не по назначе!
нию. А также будет дополни!
тельно создано четыре с по!
ловиной тысячи мест.

Как рассказала заведую!
щая детским садом № 452
Ольга Самохвалова, без су!
щественной помощи муни!
ципалитета и области выжить
было бы трудно.

! К примеру, в этом году
благодаря поддержке город!
ских властей мы смогли ку!
пить промышленную сти!
ральную машину, своими си!
лами мы бы не справились,
поскольку она стоит сто тысяч
рублей. Кроме того, в течение
года была установлена систе!
ма автоматической пожарной
сигнализации, а ещё нам ока!
зали помощь в приобретении
оборудования для медицинс!
кого кабинета. Всё это не
только облегчит труд сотруд!
никам детского сада, но и
сделает его работу эффек!
тивней, а пребывание в нём
малышей комфортнее. Заве!
дующая уверена: каждая
мама, приводя своего ребён!
ка в детский сад, должна быть
спокойна за него.

Ирина ЯББАРОВА

В Копейске стартовала
масштабная социальная про!
грамма «Чемпионы растут на
Урале», и Светлана Ишмурато!
ва — её инициатор. Цель —
поддержка детского спорта в
Челябинской области. В зада!
чи проекта входит обеспечение
спортивного досуга школьни!
ков и подростков, содействие
в оснащении качественным ин!
вентарём детско!юношеских
спортивных школ, активизация
их деятельности, популяриза!
ция занятий физкультурой и
спортом.

Светлана Ирековна написа!
ла тридцать писем руководите!
лям коммерческих предприятий
с просьбой поддержать новый
проект. И первым откликнулся
председатель совета директо!
ров компании «Интерсвязь» Ле!
онид Вахрамеев. Для воспитан!
ников ДЮСШ №4 (отметившей
недавно 15!летие) был закуплен
спортинвентарь: теннисный
стол, футбольные мячи и даже...
клюшки для нового вида спорта
— флорбола.

После соревнований «Ве!
сёлые старты» состоялось тор!
жественное вручение подар!
ков. Ребят и взрослых привет!
ствовали: Светлана Ишмурато!
ва, глава Копейского городско!
го округа Михаил Конарев,
Пётр Галкин, вице!президент
Ассоциации по боксу, чемпион
Европы и СССР, заслуженный
мастер спорта, главный спон!
сор Леонид Вахрамеев и дру!
гие почётные гости. Но снача!
ла в школе №24 прошла пресс!
конференция для журналистов.

! Я с большим удовольстви!
ем приезжаю в Копейск, — ска!
зала Светлана Ирековна. —
Неделю назад встречалась с
спортивным активом города —

Чемпионы растут на Урале
«Мы хотим, чтобы в мире все знали: чемпионы растут на Урале».... Дружные детские голоса
скандировали звонко, задорно, с энтузиазмом. Над стадионом посёлка Потанино небо ясное,
ласковое. Сегодня у ребят и родителей ДЮСШ № 4 день незабываемый. Весёлый спортивный
праздник, где главной гостьей стала депутат Госдумы РФ, двукратная олимпийская чемпионка
Светлана Ишмуратова. Про таких говорят: живая легенда!

очень хорошее впечатление.
Далеко не во всех городах
спорту уделяется такое внима!
ние. Рада приезжать сюда и
видеть горящие глаза ребят.
Заниматься спортом — огром!
ный труд, и детей за это надо
поощрять...

Глава округа Михаил Кона!
рев сообщил, что в Копейске 7
спортивных школ, где обучает!
ся 7,5 тысяч воспитанников.
Имеются две школы олимпий!
ского резерва, спортивные
секции, клубы по месту житель!
ства, начали строить новый
спортивный комплекс. Есть
давние добрые спортивные
традиции и свои чемпионы
мира, участники олимпийских
игр, мастера спорта междуна!
родного класса. В округе ис!
пользуются все возможности
для поддержки спорта, без
спонсоров не обходится ни
одно мероприятие.

! Я очень рад, что здесь при!
сутствует наша гордость —
Светлана Ишмуратова, что у
нас есть понимание на уровне
Госдумы. Новая программа бу!
дет помогать развивать мате!

риальную базу спортивных уч!
реждений, — сказал Михаил
Петрович. — Этот проект даст
новый толчок развитию физ!
культуры и спорта — а значит,
и нашему будущему. Все вмес!
те мы сможем поддержать
наши спортивные учреждения,
спортплощадки, чтобы ребята
могли продуктивно занимать!
ся. Это даст положительные
результаты.

Программа взращивания
чемпионов будет осуществ!
ляться по всей области. В бли!
жайшие месяцы она стартует в
Миассе и Чебаркуле.

Светлана Ишмуратова от!
метила, что именно в малых го!
родах России рождаются чем!
пионы мира. Здесь возможно!
сти со столичными городами
не сравнить, зато есть огром!
ное упорство, трудолюбие и
воля к победе. Приходится тер!
пеливо и много работать каж!
дый день. А у столичных детей
частенько нет азарта в глазах,
они избалованы...

Известная спортсменка
знает о чём говорит: сама ро!
дом из Златоуста, да и поезди!

ла по региону немало. По её
словам, Южный Урал — в пя!
тёрке лидирующих регионов по
развитию спорта, наши ребята
вступают во всех видах спорта,
и очень прилично. Главное сей!
час — помочь им сделать пер!
вые шаги к успеху, чтобы всё
завертелось, а спорт поможет
и выучиться, и встать на ноги, и
зарабатывать. И важно, чтобы
родители поняли, что это очень
важно для здоровья и гармо!
ничного развития личности.

! Это здорово, — резюми!
ровала классный руководитель
9 «А», школы №24 Галина Мед!
ведева — Хороший проект, мы
— за развитие спорта.

Даже в трудные годы в Ко!
пейске не закрылась ни одна
спортивная школа. Открывают!
ся новые отделения — хоккея,
фигурного катания, планирует!
ся открыть отделение по игро!
вым видам спорта. Однако ос!
тро не хватает кадров.

! Новая программа очень
актуальна, ! признаёт Элла Дек!
керт, начальник отдела по физи!
ческой культуре, спорту и ту!
ризму Копейского городского
округа, мастер спорта. Задача
— создать все условия для раз!
вития спорта и массовой физ!
культуры, ведь спорт высших
достижений базируется на мас!
совом спорте. Сегодня у нас на
чемпионат мира в ЮАР вылетел
Андрей Зенков. Мы будем де!
лать всё, чтобы таких ребят
было больше.

Много было добрых слов.
Детвора облепила Светлану
Ишмуратову со всех сторон и
долго не желала расходиться. А
мяч с автографом знаменитой
спортсменки станет теперь доб!
рым талисманом спортшколы.

Римма ГАЛИМХАНОВА


